
Консультация для родителей "Формирование положительной самооценки у ребенка". 

 

Самооценка ребенка зависит от множества факторов, начинает формироваться еще в 

раннем детстве. Зачастую взрослые, делая замечания своему малышу, не осознают, что 

только в школьном возрасте дети могут сами оценивать свои поступки и способности, 

успехи и поражения, а пока на их самооценку влияет как раз критика родителей. В раннем 

возрасте о том, любят ли его, принимают ли таким, какой он есть, ребенок узнает от своих 

родных. Существуют различные виды самооценки, рассмотрим самые распространенные 

из них. 

    По поведению ребенка можно судить о том, как он себя оценивает. Дети с адекватной 

самооценкой зачастую более общительны, активны и находчивы. Чрезмерная ранимость и 

обидчивость, трудности в установлении контакта свидетельствуют о том, что заниженная 

самооценка у ребенка постепенно усугубляется и развивается. Ребенок, который во всем 

стремится превзойти других, имеет завышенную самооценку. 

АДЕКВАТНАЯ САМООЦЕНКА, ИЛИ ВЫСОКАЯ. НО НЕ ЗАВЫШЕННАЯ. ТАКИЕ 

ДЕТИ АКТИВНЫ, ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫ, ОБЩИТЕЛЬНЫ, ОТКРЫТЫ И 

НЕПОСРЕДСТВЕННЫ. ОНИ УМЕЮТ СЧИТАТЬСЯ С ЗАМЕЧАНИЯМИ ВЗРОСЛЫХ И 

ДАЖЕ СВЕРСТНИКОВ, МОГУТ ОСОЗНАВАТЬ ИХ СПРАВЕДЛИВОСТЬ, 

ПРИЗНАВАТЬ НАРУШЕНИЕ ИМИ ПРАВИЛ ИЛИ ДОПУЩЕНИЕ ОШИБОК В 

РАБОТЕ. ТАКОЙ МАЛЫШ ХОРОШО РАЗВИВАЕТСЯ ЭМОЦИОНАЛЬНО, 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНО И СОЦИАЛЬНО, НЕ ДОСТАВЛЯЕТ РОДИТЕЛЯМ 

НЕПРИЯТНОСТЕЙ. 

         Самое негативное для психики ребенка, а как следствие, и для его самооценки – это 

сравнение с другими детьми. Поэтому никогда не сравнивайте своего малыша с другими, 

можете сравнить его с самим собой, т. е. его прошлые или будущие достижения с 

сегодняшними. 

          Завышенная самооценка у ребенка тоже негативна: такой малыш также имеет 

высокую познавательную и физическую активность. Он может с энтузиазмом начать 

новое дело, даже достаточно сложное, но его энергичность не дает довести это дело до 

конца. Не осознает собственных неудач, поэтому достаточно капризен и обидчив, а еще и 

конфликтен. В коллективе пытается обратить на себя внимание всеми возможными 

способностями, зачастую занимает позицию лидера. Если у него что-то не получается или 

его критикуют, проявляет бурную реакцию – кричит, плачет, топает ногами. 

         Заниженная, или негативная неадекватная самооценка у ребенка – довольно 

нежелательное и неблагоприятное явление для полноценного развития личности. Такие 

дети нерешительны, обидчивы, неуверенные в себе, необщительны. Также у них 

проявляются тревожность и страхи. Они плохо адаптируются к новым условиям и трудно 

сходятся с людьми, даже если сильно этого хотят. Если им предстоит выполнить какое-

либо дело, то они сразу настроены на неудачу, поэтому, боясь не справиться, часто 

отказываются от новых видов деятельности. 

     РОДИТЕЛЯМ СТОИТ ПОМНИТЬ, ЧТО НА САМООЦЕНКУ РЕБЕНКА, ПРЕЖДЕ 

ВСЕГО, ВЛИЯЕТ КЛИМАТ В СЕМЬЕ. ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ РОДИТЕЛЕЙ. 

        Нормой может считаться завышенная самооценка для ребенка-дошкольника, малыши 

чаще всего имеют именно такое представление о себе и своих возможностях. Такое 

понимание себя имеет определение «детский эгоцентризм», когда малыш считает себя 

центром семьи. Ведь именно в детстве ему просто необходимо получить как можно 

больше любви, заботы и внимания взрослых. Если ребенок в достаточном количестве 

получает вышеперечисленные ощущения, то он растет и развивается полноценной 

личностью, чувствует себя важным, нужным и защищенным. Лишь в том случае, когда 



малыш имеет положительное представление о себе, он может чувствовать себя 

счастливым и легко преодолевать трудности. 

 

          Когда у ребенка уже сформировалось ощущение себя как «хорошего», у него 

появляется желание соответствовать требованиям взрослых. Чтобы поддержать подобное 

стремление, родители должны не попрекать малыша тем, что у него что-то не получилось, 

а наоборот выражать уверенность, что у него все получится, пусть не сразу, а постепенно, 

но он научится тому, что еще не умеет. А также поддерживать эмоциональное состояние 

ребенка, говоря, что он действительно, умный, честный, порядочный, хороший. 

Причины низкой самооценки у детей: 

  Семейная атмосфера, отличающаяся искренностью, теплотой, где присутствуют 

уважение, поддержка, понимание, доверие, чувство психологической защищенности, 

поможет формированию позитивной самооценки у ребенка. Тогда как неадекватная 

самооценка чаще формируется в семьях с отрицательным стилем воспитания. А 

неадекватная самооценка может привести к появлению негативного поведения. 

    Рассмотрим основные причины низкой самооценки у детей под влиянием негативных 

факторов: 

·     Заниженную самооценку, сомнение в собственных силах, тревожность, страх 

совершить ошибку, отсутствие инициативности могут породить завышенные ожидания 

родителей по отношению к своему ребенку, лишение его самостоятельности (принятие 

важных решений за него), постоянная опека и контроль, авторитаризм и 

противоречивость требований. 

·     Замкнутость, робость, неуверенность в себе и собственных силах идут корнями из 

семей, где присутствует неприятие ребенка, нет душевного контакта между членами 

семьи, ребенку не дают почувствовать весь спектр эмоций. 

·     Чрезмерную дисциплинированность, исполнительность, подавление собственных 

чувств и эмоций, холодность и замкнутость формируют у ребенка родители при 

гиперсоциальном воспитании, т. е. при слишком правильном или идеальном воспитании. 

·     Несамостоятельность, робость, нерешительность, неуверенность и обидчивость 

возникают при тревожно-мнительном воспитании, когда присутствует постоянная тревога 

и страх за здоровье и благополучие малыша. 

·     Комплекс неполноценности развивается у детей, к которым родители выказывают 

определенную долю пренебрежения, относятся равнодушно, уделяют ребенку мало 

внимания. 

·     Эгоизм и потребительское отношение к другим закладывают родители, которые 

относятся к ребенку с обожанием и восхвалением, в семье, где малыш растет кумиром, где 

удовлетворяются все его прихоти. 

        Особенности и влияние семьи и детско-родительских отношений на формирование 

детей, имеющих адекватную самооценку 

Помните простое правило, которое проходит лейтмотивом через все наше повествование: 

родители – это люди, которые оказывают основное влияние на формирование самооценки 

ребенка, только адекватное воспитание и отношение к малышу помогут избежать 

появления подобных негативных качеств. Влияние детско-родительских отношений на 

самооценку ребенка очень велико, поскольку на личном примере взрослые показывают 

стереотип оценки ценностей. О том, как семья влияет на самооценку ребенка, можно 

узнать в этом материале, но это лишь краткая информация. Для того, чтобы полностью 



осознать влияние родителей на самооценку ребенка, нужно постоянно заниматься 

анализом своих действий, слов и поступков. 

 Формирование адекватной самооценки у детей дошкольного возраста происходит 

постепенно, но уже к 7-ми годам она становится более адекватной. Постепенно он 

начинает оценивать себя и свои поступки как бы со стороны. 

 

Что же необходимо предпринять родителям, чтобы развить в ребенке позитивную, 

правильную самооценку? 

·     Уже с малых лет принимайте малыша таким, какой он есть. 

·     Если вы сравниваете ребенка, то сравнивайте только с ним самим, его изменения 

вчера и сегодня, его успехи и поражения бывшие и настоящие. 

·     Ругайте только за конкретные поступки, а не в общем. 

·     Не оценивайте малыша отрицательно. Так у него может пропасть интерес в будущем 

что-то делать. 

·     Учитывайте его реальные возможности, не нагружайте ребенка заданиями, которые он 

заведомо не сможет выполнить. Задания посложнее давайте лишь в том случае, если он 

справился с предыдущим, а если малыш не может выполнить задания с первого раза, 

повторяйте их или давайте подобные. 

·     Проявленную инициативу старайтесь поощрять, показывайте радость от достижений 

ребенка. 

·     Особенности формирования самооценки у детей дошкольного возраста: воспитывайте 

и поддерживайте веру малыша в собственные силы. И сами верьте в него, оптимизм и 

вера родителей в то, что у него все получится, дают ребенку чувство уверенности в своих 

силах, защищенности, повышают его самооценку. 

·     Помощь предлагайте лишь в тех случаях, когда малыш сам испробовал уже все пути 

решения ситуации. 

·     Помогайте ребенку объективно оценивать свои силы и возможности, достоинства и 

недостатки. 

·     Научите его уважать себя. 

·     Учите ребенка радоваться успехам других, тренируйте навыки общения. 

·     Анализируйте вместе с малышом его негативные черты характера и неудачи, научите 

его делать правильные выводы. Дети имеющие адекватную самооценку способы давать 

разумные объяснения. 

Предоставьте свободу выбора ребенку в семье: как дать и когда он её использует. 

    Степень свободы. Степень свободы выбора ребенка зависит от развитости его 

самодисциплины. Лишь развивая последнюю, он сможет сам принимать зрелые решения. 

Самодисциплина дает ему возможность оценить, что можно делать, а от каких поступков 

стоит воздержаться.  

    Внутренняя свобода ребенка в семье отличается от той, которую предоставляют 

родители, постоянно предупреждая его об ответственности. Понятно, что совсем 

маленький ребенок не обладает достаточной самодисциплиной, соответственно уровень 

его внутренней свободы невелик. Мы все стремимся поскорее стать взрослыми, чтобы 

мама наконец «отстала» со своими «нотациями» и постоянными предупреждениями, но 

парадокс заключается в том, что сегодня многие молодые люди не в силах оценить 



правильность своих поступков и иногда мамы взрослых детей оказываются более 

проницательными в исходе того или иного поступка для ее «ребенка». 

     Цель воспитания в семье должна состоять не в том, чтобы заставить ребенка делать то, 

что нужно родителям, а в том, чтобы предоставить ему возможность сделать то, что он 

хочет, и ощутить все негативные последствия его неправильного выбора. Нужно дать 

ребенку свободу, только в таком случае можно быть уверенным в том, что он больше 

никогда не захочет повторения подобного опыта 

     Степень свободы ребенка формируется также и из наказаний и поощрений, которые 

родители применяли в раннем возрасте. При правильном соблюдении границ личности 

малыша в дальнейшем он приобретает свободу управлять своей жизнью. Такое отношение 

только укрепляет климат в семье. Подросток не станет бороться с родителями за свою 

свободу, так как они предоставляют ее ему заслуженно. Свобода, которая вырастает из 

самодисциплины, ценится выше, а также человек ценит себя и свое достоинство, 

внимательно относится к свободе других людей. 

     Как ребенок использует свободу, предоставленную ему родителями? 

·        Он раньше освобождается от ребяческого поведения. 

·        Он растет менее капризным. 

·        В меньшей степени подвержен неконтролируемым чувствам, эмоциям и 

непреодолимым желаниям. 

·        Давление подростковой среды на такого ребенка менее выражено. 

    Естественно, что никому не нравится, что его каждый день лишь наставляют. 

Используя такой метод, нельзя научить ребенка делать правильный выбор. 

     Хорошо, если в семье ребенку предоставляется право выбора. Даже малыш должен 

понимать, что его действия могут привести как к удовольствию, так и к боли (моральной и 

физической). 

      Предоставьте ребенку свободу, и он понесет ответственность за свои поступки, то он 

вырастет человеком, который способен любить и поступать разумно и правильно. А вот 

если степень свободы больше, чем степень ответственности, то такой ребенок вырастет 

избалованным человеком, неспособным отвечать за свои поступки. В противоположном 

случае, когда степень ответственности больше, чем степень свободы, ребенок также не 

может выразить в полной мере свои желания и самостоятельные порывы, так как должен 

делать выбор не по велению души, а в угоду родителям или другим людям. Бывают и 

ситуации, когда вроде детям предоставляется в равной степени и свобода выбора, и 

ответственность, но последствия неправильного использования свободы берут на себя их 

родители, т. е. они не страдают от неправильного выбора, но с возрастом у детей 

формируется такая негативная черта характера, как безответственность. 

     Поэтому самый оптимальный вариант, когда ребенку предоставляется очень 

небольшое количество свободы и в рамках этой свободы ему предоставляется право 

делать выбор и ощущать его последствия. В результате такого воспитания формируется 

гармоничная личность, способная любить и нести ответственность не только за свои 

поступки, но и заботиться о людях. 

 

  

 


